
1 

 

協康會同心家長會 

第十二屆幹事會第一次會議 (第 107 次會議) 紀錄 

 

日期 ：  2024 年 4 月 19 日 (星期五)  

時間 ：  上午 10:00 - 12:00 

地點 ：  九龍觀塘海濱道 133 號萬兆豐中心 11 樓 L 室  

 

（一）主席團歡迎各幹事出席及同事列席會議 

 

（二）通過是次會議議程 

 

 一致通過是次會議議程。 

 

（三）通過上次會議紀錄 

 

 一致通過上次會議紀錄。 

 

（四）報告事項 

 

4.1 主席團報告上次會議後的會務狀況 

 2024 年 1 月 16 日 – 教育局融合教育工作小組會議 

- 代表：黃副主席 

- 本會於會議表達的意見如下： 

 言語治療師流失率大，學童訓練時數不足，中小學也要自行動

用資金去追加購買服務，局方表示會重新審視招聘架構，盼能

留住人才，提供良好服務給學生。 

 部份老師對 SEN 學童認識及溝通處理技巧不足 ，未能控制 SEN

學童情緒。建議現行的教師專業培訓課程，應注重應用技巧多

於理論。該小組會議上有人建議讓主流學校老師與特殊學校老

師及家長一同參與活動並交流。局方回應正面並希望下年可進

行。 

 本會建議局方提供更多資源增聘人手給學校處理有殊需要之學
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童，尤其現時出生率下降。局方稱可重新檢視人手架構並考慮

建議。 

 

 2024 年 1 月 17 日 - 家長組織座談會 

- 代表：翟主席 

- 目的 ：15 個家長組織就照顧者關心議題交流分享 。可收集家長前輩

的經驗與幹事及家長們分享，尤其是小朋友長大後要面對的問題，

有些是我們從未想過的。四月稍後會再有一次聚會，完成之後會再

向大家報告。 

 

 2024 年 1 月 23 日 - 與勞工及福利局孫玉菡局長及一眾官員會面 

- 代表：主席團及家長 

- 孫局長與官員是參觀大口環綜合服務大樓。這是一個難得的機會。

因為是家長及照顧者與官員直接對話。當日討論了特殊需要兒童、

青少年及照顧者的不同需要 ，探討了多項政策倡議和潛在解決方案 。

孫局長表示會積極跟進我們所提出的建議。 
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 2024 年 3 月 2 日 - 協康會 60 周年活動「家庭樂滿 fun 嘉年華」 

- 代表：翟主席 

- 有美食、遊戲、青年手工藝攤位，共融表演等。 

- 主席爭取機會向勞福局副局長何啟明先生及一眾官員及議員交流。

當日提出了特殊學校的護士人手不足問題，副局長表示會詢問教育

局跟進此問題。 

 

 2024 年 3 月 4 日 - 職業康復服務分享會 (社署) 

- 代表：楊副主席 

- 討論重點包括： 

 回顧施政報告有關照顧者支援 。各組織反映熱線 182183 。部份

接線社工對於特殊兒童及照顧者的問題沒有處理經驗，部份社

工會將個案轉介其他機構處理 ，未必能提供即時支援(例如一些

家長壓力爆煲) 。[吳鳳芝主任補充 ：關於 182183 熱線 ，東華三

院有職員認同需加強培訓 ，提出有興趣與本會照顧者家長交流 ，

稍後可能會計劃雙方交流活動。] 

 對於 SEN 青年的支援問題 。政府正統籌將來有社工跟進由中心

回家的個案，減低家庭悲劇發生機會，但也只可能做到社工跟

進 18 個月。該分享會與會者認為不足。 

 現時中度至嚴重的殘疾人士需要輪候約 10 至 15 年 。政府會增

加殘疾院舍宿位，但未有提供具體目標。 

 殘疾人士就業問題。就讀特殊學校青年滿 15 歲可選擇轉介展

能中心或庇護工場，兩者性質不同。與會過來人分享經歷及如

何為青年計劃選擇出路，將來本會亦可考慮舉辦有關分享會。 

 殘疾人士老齡化問題，尤其是唐氏綜合症患者可能在 30 至 40

歲身體開始退化，政府正推行試驗計劃，在工場工作至一定年

齡的患者如有需要可轉至日間暫托服務，在分享會上介紹計劃

開展情況。 
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 2024 年 3 月 10 日 - 遊迪士尼樂園 

- 社聯送贈迪士尼門票予同心家長會。 

- 當天小朋友表現都很好，沒有特別狀況出現。 

- 家長可留意 ，廸士尼的援助卡(可免卻排隊及預計遊戲時間) ，現只會

發放予殘疾人士自閉症/過度活躍/精神病，已不包括其他如聽障、

肢體殘障的殘疾人士。 

- 辦理援助卡不一定要使用傷殘証 ，其他證明如 CAC 評估報告也可以

使用。 

- 本會繼續致力申請其他機構提供的參觀機會，例如曾經嘗試申請故

宮博物館但不成功，仍會繼續注意其他機構。 

 

 2024 年 3 月 14 日 - 協康會同心家長會第 12 屆幹事會就職典禮 

- 典禮順利完成，社會福利署助理署長（康復及醫務社會服務科）梁

綺莉女士蒞臨擔任主禮嘉賓。 

- 當日也有其他家長組織及官員見證家長會的盛況。本會會員人數眾

多顯示家長會的代表性及影響力。呼籲幹事們如果認識家長朋友未

入會的話，可邀請他們加入本會。 

 

 2024 年 3 月 16 日 - 香港肌腱協會第 11 屆周年大會暨 25 周年銀禧慶

祝活動。 

- 代表：翟主席 

- 主席向社署高級社會工作主任陳綺莉女士見面把握機會提出訴求。

亦提及本會願意分享照顧者經驗 ，協助有關宣傳活動(例如拍攝) ，喚

起社會對於 SEN 兒童的關注。 

 

4.2 同心家長會與會員溝通的渠道 

 主席歡迎家長透過不同的渠道表達意見 ，例如 WhatsApp 或者私下聯絡

討論，一方面主席及副主席自身的經驗未必能夠涵蓋各種問題。而另一

方面，主席團可能突然有機會與官員會面，如平時收集意見可以即時向

對方反映。 

 吳鳳芝主任分享協康會網頁內的同心家長會專頁載有很多有用的資料，

歡迎大家瀏覽。 
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 主席介紹同心家長會 Facebook 公眾專頁 ，以及私人專頁(同心家長會樂

與路)。設立私人專頁的目的，是因為見到 WhatsApp 不同群組有很多

消息及分享，但是經過一段時間之後，因為群組的談話內容增加便不容

易尋找，希望大家在私人專頁可以容易翻查。並找到有用資訊。 

 

4.3 機構發展動向及各關注小組報告 

 為響應 4 月 2 日的「世界自閉症關注日」，協康會今年在「自閉症關注

周」以 「誰都可以發光 只要找對地方」為主題 ，並在 4 月 6 日於馬鞍山

新港城中心舉辦 A+家族原創角色展覽暨慈善才藝比賽。 

 在 3 月下旬 ，協康會發佈了 「交通之友」(The Transporters)流動應用程

式。研究證實，每日使用程式 15 分鐘，學童在 4 星期後辨識情緒的能

力顯著提升，研究結果已於國際期刊 Autism 發表。應用程式由英國劍

橋大學的自閉症研究中心(Autism Research Centre) 以及 The Autism 

Centre of Excellence at Cambridge 團隊合作創作 。香港中文大學心理

學系團隊將 《交通之友》改編成中文版應用程式 ，IOS 版已在 Apple App 

Store 上架可供免費下載，而 Android 版本將稍後推出。 

 協康頻道 「講 SEN 你知」於一月已正式在 facebook 及 youtube 推出 ，

機構内的專業團隊 ，包括教育心理學家 、治療師 、社工等 ，探討不同 SEN

議題，會每月更新內容，歡迎大家收看。 

 協康會獎券在 4 月 12 號至 5 月 16 號發售。籌款將用於家長資源中心

的非資助服務。希望大家支持。 

 「全港廚師精英大匯演」將在 5 月 6 日於假香港君悅酒店(贊助商)舉行 。

酒店會安掛攤位讓 30 多間著名酒店/食肆介紹菜式 。3 類票價可供選擇: 

$880, $1780, $2380。  
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 各關注小組報告活動情況 

 

- 青年服務關注小組 

何文田星亮資源中心鄭姑娘簡介：一月進行了一次恆常會議，一些

青年家長聚會分享如何令青年能夠獨立生活。三月的聚會做了一次

「青年加油站」工作坊 ，對象為 15 歲以上的青年家長 ，嘉賓有協康

會職業治療師郭家盛先生 ，亦邀請到 SEN 就業青年嘉賓陳先生 ，分

享工作上的苦與樂，以及如何與同事及上司相處。 

- 自閉症關注小組  

粉嶺家長資源中心黃姑娘(Sally)的分享 。4 月 12 日進行了一次家長

活動，在沙田打保齡球，之後在酒樓聚餐，家長們獲得消閑放鬆的

時間。預告：小組將會在 5 月 23 日舉行有一個名為「如何令孩子

有覺好瞓」的講座 ，由兒科醫生主講 。由於報名情況熱烈 ，ZOOM

會議的名額已由 100 位增至 250 位。 

- 融合教育關注小組是次沒有活動報告。請大家查閱同心快訊的匯報

及活動預告。 

- 特殊教育關注小組 一月份邀請了性治療師舉辦講座 ，討論關於性教

育問題及特殊人士青年期的問題。內容提到需要從小開始及子女灌

輸性教育常識，特別是懂得描述身體部位，以便在有需要的時候保

護自己及向人傾訴。 

- 肢體弱能關注小組將會改名為 「身體弱能關注小組」 ，因 「身體」涉

及的範圍會更廣，甚至可以包括一些罕見疾病。 

 

 本年度各關注小組內將會以 Whatsapp 群組方式溝通 ，向各小組組員單

向發放消息。因為經過一段時間，之前有些負責的人士或已經離職，聯

絡名單亦會更新。 

 如幹事如興趣加入關注小組，可聯絡中心主任。 
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（五）討論事項 

 

5.1 收集幹事對未來一屆同心家長會的服務發展路向及活動和幹事聯誼活動的

建議 

 社署每兩年對於同心家長會發放一次資助，本會需要提交計劃書，呼籲

家長幹事如果有任何關於活動上的意見歡迎提出。 

 幹事曾在會上提出的意見如下： 

- 一些在職家長在星期一至五日間不能抽出時間見面 ，建議可在夜間 、

或週末的時候舉辦一些家長活動，讓大家有機會交流。 

- 幹事 Windy 建議安排 SEN 就業青年與家長交流 ，例如由 SEN 青年

帶領家長製作手工，沖泡咖啡，烘焙，給予年青人發揮所長。有社

工回憶以前他們中心曾經舉辦類似活動(製作相架)。亦有幹事讚揚

星亮員工的廚藝非常好，應給予機會讓他們分享才能，鼓勵他們與

人溝通 。[鄭主任回應 ：歡迎家長會考慮安排上述活動 ，中心的設施

場地 ，以及學員的經驗(受專業人士訓練 ，擁有咖啡師牌照等)可以支

持活動舉行。] 

- 由星亮資源中心學員帶領小廚神活動 ，製作食品及帶 SEN 小孩參觀

廚房 

- 到大口環綜合大樓 7/F 青蔥樂園舉辦幹事親子聚會 ，但人數會有限

制 (約 30 個家庭) 。 

- 其他提出過的意見包括：沖咖啡、茶道、頌砵、打座、插花。 

 

 協康會行政總裁梁惠玲女士認識一家船公司負責人，可以在星期一至五

提供遊船服務兩次 ，名額有限 ，每次 25 人 。暫時決定其中一次會用來給

幹事們在聯誼之用，大概日期經初步討論後，希望能在五月上旬及中旬

舉行，另外九月也是一個適當時間。 

 主席團將會以 Google form 形式發放問卷予幹事 ，就本屆活動收集更多

建議。 
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5.2 招募就讀於主流及特殊學校家長於未來一屆講座作經驗分享 

 升學問題有很多家庭關注 。現時不同中心有不同的家長 whatsapp 群組 ，

以致於資訊太過分散 。現希望有更多人受惠 。因此本會將建立兩個群組 ：

1.主流學校的融合教育 及 2. 特殊教育 。希望有前輩義工家長可以幫忙

回答後輩家長的疑問，或協助管理群組。歡迎幹事聯絡主席團及招攬認

識的家長朋友成為義工。 

 主流及特殊學校家長講座將會舉行。本會希望可以招募過來人家長，以

用家的角度分享，協助回答問題。例如，主流學校的選擇流程及注意事

項等，如果有人感興趣，請聯絡主席團。 

 

5.3 約見教育局首席助理秘書長(特殊教育)及其官員 

 教育局新任的首席助理秘書長是何慕琪。本會希望維持以往的既有傳統

習慣，在大約七月時候與教育局的代表(包括助理秘書長、官員、督學、

心理學家)見面 ，讓家長可以直接反映意見 。初步幹事意見認為七月上旬

較好，主席團會再收集更多意見，並詢問教育局方面有關開會時間之意

向。 

 吳鳳芝主任補充：為了預備進行有關會議，上年融合教育小組進行了問

卷調查 ，了解家長所得到的支援是否足夠 ，但上年研究只收到 100 份問

卷，今年希望能夠收集更多以增加研究結果的代表性。 

 問卷將以 Google form 方式發放給家長 。主席團呼籲幹事邀請身邊的家

長朋友參與表達意見。結果將會以數據圖表展示，並用作與教育局團隊

討論之用。主席團呼籲各位中心主任及社工，可聯絡已畢業的家長，鼓

勵他們填寫問卷。 
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（五） 討論事項 

 文書郭女士的提議： 

- 有關會見教育局代表前的數據準備工作。郭女士希望可以參與收集

幹事們的意見的問卷調查，包括草擬問題、收集數據、並分析意見

[吳鳳芝主任回應 ：行政總裁已就有關問卷提供意見 。整理後可供幹

事們參閱或加入問題。] 

- 以往的會議紀錄較為重點描述 。建議可以將有關議題的 PPT 及活動

報告(如已經準備好)以附件展示 ，放於會議紀錄後 。使內容更豐富 。 

- 現時 Facebook 主頁以中文作溝通，建議應提供英文內容，由於現

時人工智能平台翻譯已達到很高水準，可以考慮使用。英文內容可

吸納非使用中文為主的家庭加入本會。 

 吳鳳芝主任補充：幹事應該只在以下時候使用同心家長會幹事之名銜介

紹自己，包括： 

- 出席與同心家長會有關活動 

- 對協康會中心家長的分享 

- 以同心家長會名義被邀請出席活動 

- 在協康會或家長會的活動範圍或攤位內進行宣傳推廣 

- 注意如果該場合與同心家長會沒有關係(例如自行參與其他機構舉

辦之家長活動)，就不應以幹事名銜介紹自己 

 主席希望各中心員工及社工，舉辦家長活動的時候，可以預留時間讓本

會主席團及幹事來到現場介紹家長會的工作，讓家長們可以認識會務，

聚集更多同路人互相幫助。 

 

（六） 下次會議日期：待定 

 

 

-完- 


